

CORREO DE LA QUINCENA

VOL. XV

DEL 15 DE MARZO AL 15 DE JULIO DE 1978

NUMS. 296 - 304

El Cuatro Enchilado

★
VIAJE A CHICAGO
(Poema)

★
EL ABUELO
DEL
MOVIMIENTO

TEMARIO:

- ★ **UTIER — POST HUELGA**
- ★ **FINAL DEL FRAI**
- ★ **REPRESION**
EN CHICAGO
- ★ **DE COLORADO**
A NUEVA YORK
- ★ **DECLARACION**
SOBRE OCUPACION
DEL CONSULADO,
(3 de Julio 1978)

LA SOLIDARIDAD NOS HACE
“FLORES DE UN MISMO ARBOL”



C O N T E N I D O :

018/AM57

- TEMARIO.....p.4
- EDITORIAL.....p.9
- Viaje a Chicago, poema, por Juan Antonio Corretjer.....p.10
- El Cuatro Enchilado, por Juan Antonio Corretjer.....p.11
- El Betances Dominicano, por Juan Manuel Delgado.....p.14
- UTIER: post-Huelga.....p.19
- El Abuelo del "Movimiento", por Pablo F. Sánchez.....p.20
- Documento: Comunicado de los Comandos Revolucionarios del Pueblo.....p.24
- Ejecución de Aldo Moro.....p.26
- Bandidaje Policial en Chicago.....p.27
- Carta de Zoraida Collazo.....p.28
- Elogio a la Clandestinidad, poema, por Bertolt Brecht.....

interior de contraportada

 *
 * CORREO DE LA QUINCENA *
 *
 * Organó del Buró Político de la *
 * LIGA SOCIALISTA PUERTORRIQUEÑA *
 * Editor: Juan Antonio Corretjer *
 *
 * Dirección Postal: Apto. 283 *
 * Guaynabo, Puerto Rico 00657 *
 *
 * VOLUMEN XV- Números 296-304 *
 * Del 15 de marzo al 15 de *
 * julio de 1978. *
 *

TEMARIO

I.

"...COMO SI FUERAN MIS HIJOS".

Al atardecer del tres de julio pasado, cuando monopolizaba el espacio noticioso la ocupación revolucionaria del Consulado de Chile por el "Grupo Puertorriqueño"; cuando aún no se conocía ni el número ni el nombre de los ocupantes, el Secretario General de la LIGA SOCIALISTA PUERTORRIQUEÑA dio a Prensa Unida Internacional la siguiente

DECLARACION

Una organización clandestina hasta ahora desconocida, denominada GRUPO PUERTORRIQUEÑO, independentista e independiente de toda otra organización pública o clandestina, ocupa desde hace horas el Consulado de Chile en protesta por la conmemoración del 4 de Julio y por la liberación de los cuatro nacionalistas prisioneros de guerra del imperialismo: Oscar Collazo, Lolita Lebrón, Irvin Flores y Rafael Cancel Miranda.

La Policía creó un clima de histeria sobre una supuesta conspiración insurreccional independentista para tener lugar el cuatro de julio; información alegadamente obtenida mediante la infiltración en alguna organización patriótica.

Nada de cierto. La Policía buscó, con esta propaganda, coger de mingo a los independentistas y beneficiarse ante la opinión pública para, una vez pasado el cuatro de julio sin insurrección, sin motín y sin violencia, alegar que su previsión, su capacidad investigativa y su vigilancia lo evitaron.

Como si verdaderamente la insurrección fuera inminente, se desplegó una vigilancia como para salirle al paso por donde quiera que apareciese. Desgracia policiaca que lo mismo su jefatura, que el FBI, como sus subalternos inmediatos, y como los gobernantes coloniales, son gente de rutina, sin imaginación. Les salió al paso un chispazo de imaginación creadora, que sobra siempre en los factores revolucionarios. La mentalidad clandestina y guerrillera se presentó por donde no la esperaban. Entró calladamente al Consulado de Chile en los altos del Banco de San Juan, rozándose los hombros con la guardia montada para protegerle las arcas.

Es un triunfo de la imaginación revolucionaria puertorriqueña sobre la imperialista yanki. Es imaginación transformada en audacia y serenidad.

No sé quienes son esos jóvenes. Ni sus personas. Ni sus nombres. Pero los saludo y quiero como si fuesen mis propios hijos.

Juán Antonio CORRETJER

(Esta Declaración, fragmentada, fue substancialmente transmitida por la Radio-constantemente por el Programa Noticias en Acción, de WKAQ, durante toda la noche del 3 de julio y hasta la mediatarde del 4.)

II.

LA SOLIDARIDAD NOS HACE "FLORES DE UN MISMO ARBOL"

No es fácil hablar de solidaridad verdadera; pues ésta no se manifiesta simplemente en palabras, si no en hechos. Por lo mismo, hoy, concluida la que es únicamente la primera fase de los ataques del Gran Jurado contra los Movimientos Puertorriqueño y Chicano-mexicano, se hace aún más necesario examinar el verdadero carácter del movimiento de solidaridad institucionalizado tal y como en este momento existe. Con la nueva desinsaculación de Gran Jurados en Nueva York y Chicago y añadida la amenaza de uno estatal en Puerto Rico, primero en su historia, se evidencia que el gobierna el independentismo puertorriqueño como una prioridad en sus objetivos.

Con este entendimiento iniciamos un examen crítico del movimiento de solidaridad institucionalizada, y nuestra relación con el mismo.

En el curso del año últimamente transcurrido la necesidad nos ha obligado a examinar no solamente la naturaleza de lo que es "solidaridad" tal y como la extiende el P.R.S.C. (Puerto Rico Solidarity Committee; Comité de Solidaridad con Puerto Rico) lo mismo que por la vasta mayoría de las agrupaciones "M-L" que proliferan en la izquierda hoy. Hemos por fin entendido que ese tipo de solidaridad es tremendamente superficial y habitualmente para su beneficio. Mientras de por fuera estas agrupaciones (P.W.O.C., R.C.P., C.P.M.L., W.V.O., el Guardian y su agrupación quinta columnista El Comité) y el Comité de Solidaridad con Puerto Rico parecen frecuentemente diferenciados por agrias disputas, su denuncia contra la lucha armada en la metrópolis y la liquidación de la Liberación Nacional los hace efectivamente hermanos de armas políticos.

Si como revolucionarios antimperialistas ubicados dentro de las entrañas del monstruo hemos de representar nuestro papel histórico debemos también como agrupación comenzar la lucha contra los constructores del partido oportunista de derecha, mas también contra sus camaradas dentro de la pseudo-socialista izquierda revisionista.

Para comprender cómo agrupaciones antimperialistas pueden unirse hasta con observar los fuertes lazos unitarios logrados entre los pueblos y movimientos Chicano-mexicano y puertorriqueños durante el pasado año y medio. Podemos ahora decir que somos uno porque nuestra solidaridad, nuestro compromiso, no han sido cosas de palabras. En vez, tuvieron su cuna bajo el fuego de la resistencia y fueron probados al calor de la opresión. Mas aún; importa entender que nuestra unidad no ha sido accidental; ni se produce por acuerdo mutuo en una fecha determinada. Se trata de un proceso histórico hasta el punto en que el entendimiento de este fenómeno ocurrió hasta cuando el pueblo se libera de por sí y finalmente hasta donde se comprende que una sola verdad existe para nuestros dos pueblo. Nuestro futuro único está en la unidad y en la unidad está nuestra única salvación. Así , es con este entendimiento, que forjamos una nueva unión de unidad antimperialista revolucionaria cuya base se muestra verdadera y realmente ante nuestros ojos.

La unión de revolucionarios antimperialistas debe verse tanto como estrategia que como táctica. Para nosotros, es por ésto que Boulder (1) es tan importante. Trabajamos por Boulder como reafirmación de nuestra unidad; unidad que ahora no reconoce fronteras. Somos dos pueblos que abrazamos una lucha. Las condiciones que mataron a Joe Torres en Houston no son distintas a las que mataron a Julio Osorio y Rafael Cruz en Chicago. Ni diferentes de las que asesinaron a José Barlow-Benavidez en Oakland. Lo entendemos totalmente y vamos al lado del pueblo chicano-mexicano totalmente, absolutamente, enteramente. Amilcar Cabral dijo en cierta ocasión: "En la semilla de la resistencia está la flor de la liberación."

Siendo ésto verdad, que el mundo diga que los pueblos Chicano-mexicano y puertorriqueño son flores de un mismo árbol, olas de un mismo mar.

*****Presentado por EL COMITE DE COLORADO CONTRA EL ABUSO DEL GRAN JURADO y REBELDIA, Traducido y reproducido de "LA CUCARACHA", Pueblo, Colorado, julio, 1978.

1. N.d R. Se refiere a los grandes actos celebrados en Boulder, Colorado por el Comité Contra la Represión del Gran Jurado de Unidad Chicano-mexicano Puertorriqueña los días 26 y de de mayo de este año.

* * * * *

III. FINAL DEL FRAI

El 3 de marzo de 1978 terminó como organización el FRAI, sigla del FRENTE REVOLUCIONARIO ANTIIMPERIALISTA, formado por la LIGA SOCIALISTA PUERTORRIQUEÑA, el MOVIMIENTO SOCIALISTA POPULAR y una fracción de no afiliados.

Escribimos que en esa fecha el FRAI terminó como organización. En realidad había dejado de existir hacía meses. Lo que ocurrió realmente el 3 de marzo fue la última de dos reuniones extraordinarias celebradas para discutir el porvenir del FRAI. La LIGA SOCIALISTA PUERTORRIQUEÑA sostuvo que el FRAI no tenía ya oportunidad de desarrollo. El MSP lo contrario.

El dirigente del sector no afiliado, compañero Federico Cintrón Fiallo, sostuvo su proposición de la reunión anterior planteando la liquidación del FRAI. La LIGA SOCIALISTA sostuvo su opinión anterior. El MOVIMIENTO SOCIALISTA POPULAR mantuvo su posición para que el FRAI continuase. Ante el impasse, la LIGA SOCIALISTA comunicó su decisión de retirarse del FRAI. Con esa decisión de la LIGA SOCIALISTA se implementó la proposición de disolución planteada por el compañero Federico Cintrón Fiallo.

Dijimos en párrafo anterior que la realidad era que el FRAI había dejado de existir, en la práctica hacía meses. A partir de agosto de 1977 la Directiva del FRAI apenas pudo reunirse. Y excepto a última hora, casi un mes antes del fin, el MSP estuvo ausente de las reuniones. El compañero Cintrón Fiallo, del sector no afiliado y el compañero Juan Antonio Corretjer, por la LIGA SOCIALISTA, consecuentemente reunidos, no podían legislar en ausencia del delegado (en propiedad) del MSP, compañero Luis Angel Torres, o de su delegado suplente, compañero Jesús Delgado. La última presencia del compañero Delgado en una reunión fue en agosto, la primera reunión del Ejecutivo Nacional después del Acto protestario de 25 de julio de 1977 en Guánica. No concurrió a ninguna otra reunión. El delegado en propiedad, Luis Angel Torres no concurría por motivos de salud. Esto desde la primera semana de agosto de 1977 hasta la primera semana de marzo de 1978.

El instrumento para medir la capacidad de desarrollo del FRAI estaba en dos medios. La dinámica que le transmitiera su dirección Nacional y la muestra de su efectividad: el crecimiento del sector no afiliado.

La Dirección Nacional había dejado de funcionar. El sector no afiliado no crecía.

El FRAI se estaba muriendo por la cabeza y no caminaba con el sector no afiliado.

Había muerto antes que el compañero Federico Cintrón Fiallo recurriese a la eutanasia y la LIGA SOCIALISTA PUERTORRIQUEÑA le proporcionase el tónico letal.

Lástima. El FRAI tuvo el logro inicial de constituirse, dando osada continuación al FRAE. Fue un ensayo unitario y un estímulo a la unidad. Esos son sus logros positivos.

Tuvo otro final. Su liquidación ocurrió sin que las partes se tiraran los trastes a la cabeza. Se separaron dignamente, amistosamente.

Y eso, en Puerto Rico, es algo.

* * * * *

IV. DE COLORADO A NUEVA YORK

Pisamos Dénver para sentirnos sobre tierra racialmente, históricamente nuestra. Esta es parte de la inmensidad territorial robada a los indios y a los chicano-mexicanos por los imperialistas yankis. ¡Aquí también estuvo España! Los nuestros esperan. Un puertorriqueño, y un matrimonio de compañeros chicanos. Los tres nuestros. A partir de ese momento entramos en una actividad de extraordinaria importancia. Juzgamos el viaje del compañero Corretjer a Colorado como el más importante dado por un funcionario de la LIGA SOCIALISTA PUERTORRIQUEÑA. En los dos días de actividades en Boulder se fraguó una unidad ejemplar entre los movimientos chicano-mexicano y puertorriqueño cuyas repercusiones futuras serán de telescópico alcance. (Véase el artículo "La Solidaridad nos hace flores de un mismo árbol", en otra página de esta revista.)

Auténtico sabor de raza tuvo el acto de clausura en el Teatro de la Universidad de Colorado. Con la actuación bellísima del Ballet Folklórico Netzahualcoyotl revivía ante nosotros toda la grandeza del pueblo mexicano, -"por mi raza hablará el Espíritu"-reconstituido por la lucha de clases en la forma evidente de una nueva nación. Testigo es la ovación a nuestra cita de Albizu a los haitianos en 1927: -"Si quieren derrotar al ogro yanqui aprendan español."- Cuando nuestro compañero se pensaba obligado a explicar detalladamente por qué Albizu decía tales palabras a un pueblo que no es de habla castellana, la ovación que le sale al paso le explica a él la profundidad del sentimiento nacional de los chicano-mexicanos. "El lenguaje es la sangre del espíritu".-

Kansas City, Leavenworth, Chicago, jalones, cada uno con su particular significación- tres horas para siempre vivas con Oscar Collazo e Irvin Flores, Leavenworth; Chicago, aquí el pasado noviembre, descubrimos un mundo nuevo, históricamente auténtico, en una presencia misteriosa y súbita, como de realismo mágico-el ser social de Axtlán.

En Nueva York, y en el viejo y amplio Teatro de la Escuela Superior Washington Irving, nos acompaña un público, nos dicen, ya no visto desde la dispersión del falso entusiasmo electorero boricua. Ya eso es mucho. Al presentar a nuestro compañero, María Cueto, chicana de Arizona, tras resumir la actividad vital del c. Corretjer, recuerda a los puertorriqueños cómo él es de ellos.. "y ahora nuestro". Y eso dicho con tanta sencillez profunda.

Esa es la unidad que nació en las cárceles. María Cueto protegió con su silencio a los puertorriqueños investigados por la infamia del Gran Jurado. Eso como parte de la insensata e inútil persecución de las FALN, el movimiento puertorriqueño mas importante actualmente. Le costó cárcel y una úlcera estomacal. Junto a nosotros su compañera de ordalía, Raisa Nemikín. Aquí, como en Boulder, ha hablado junto al c. Corretjer, Julio Rosado, cialeño. Y desde Boulder a Nueva York la hermosa voz de Marta Rodríguez, cargada de mensaje.

EDITORIAL

La protesta antimperialista a montarse en Guánica el próximo 25 de julio será el primer acto general del independentismo posterior a la ocupación del consulado de Chile por los compañeros Nydia Esther Cuevas y Pablo Marcano: el último previo a la sesión del Comité Anticolonial de las Naciones Unidas en agosto.

Entrambos plantean nuevamente algo fundamental para la lucha por la independencia y el socialismo. Sin lucha revolucionaria-queremos decir clandestina y armada-poco significa la sesión del Comité de las Naciones Unidas. Y no queremos decir alguna actividad montada ad hoc para detonar el nombre de Puerto Rico entre los doctores de la ley sesionantes en el esbelto edificio neoyorkino. Lo que significamos es que sin la presencia armada de la independencia, sistematizada, sostenida, como punto que se prolonga en línea, la atención internacional no significará solidaridad verdadera siquiera en el limitado ámbito que en la legalidad internacional pueda haber para nuestros patrióticos designios.

Es en este sentido que la actualidad puertorriqueña cobra su sentido práctico de mejoramiento. El punto no se ha convertido todavía en su prolongación lineal. La línea es la prolongación de un punto. En este caso de acción clandestina. Pero frente a la penosa tontería electorera en que los insensatos de la legalidad casi asfixiaron la lucha patriótica, se muestran hoy, si todavía no la prolongación de la línea, unos puntos suspensivos que la presagia: la ejecución de Randall, la toma guerrillera del cuartel en Montebello; la toma revolucionaria del Consulado Chileno, el ataque al Cuartel de la Guardia Universitaria, que jalonan un proceso de lucha ascendente, auspician y dibujan la transformación lineal a través de la cual el futuro de Puerto Rico pasará a manos de la clandestinidad.

VIAJE A CHICAGO

Por Juan Antonio CORREIA

Presente por escapado,
callado pero despierto,
en cada ojo, en cada lado,

Carlos Alberto.

ooo

Puertorriqueña y chicana
la mañana.
Pasión de borincanía
el mediodía.

Por la tarde
en gallardía
arde el alarde.
Y la noche
es un derroche
de valentía.

(Corre que corre
en coche
la policía.)

ooo

Presente por escapado,
callado pero despierto,
en cada ojo, en cada lado,

Carlos Alberto.

-----Noviembre de 1977.

EL CUATRO ENCHILADO

Sobre la espectacular, extraordinaria toma del Consulado de Chile por el "Grupo Puertorriqueño", en ésta su primera incursión conocida con que entra definitivamente en nuestra historia, no deben ser pasados por alto variantes importantísimas de su contenido.

LAS FORMAS DE LUCHA

Ya en el MANIFIESTO COMUNISTA de 1848, Marx y Engels señalaban el derecho de los revolucionarios al uso de diferentes formas de lucha. El capitalismo inglés, cuyo estudio da a Marx el descubrimiento de las leyes de la historia, lo lleva al diseño de una estrategia y una táctica contra el sistema. Al llegar a la época del capitalismo monopolista Lenin la analiza. Se renuevan la estrategia y táctica elaborada por Marx. La misma libertad de selección se otorga al campo revolucionario.

Pero prontamente los deterministas, reformistas, revisionistas y otras plagas que más recientemente aquejan a la Revolución, tergiversan el contenido real de las formulaciones marxista-leninistas para, acogiéndose a una letra sin espíritu, al cambio creador de una estrategia y una táctica por otras, lo proclaman sin pensar que si éstas pueden ser cambiadas al fragor de los combates, será siempre que las formas de lucha, todas las formas, se permuten por otras igualmente revolucionarias: no deterministas, ni reformistas, ni revisionistas ni correspondientes a otras manifestaciones del oportunismo de izquierda.

En Puerto Rico presenciamos hoy, objetivamente, en justa correspondencia histórica al tiempo antimperialista que nos toca vivir, objetivamente, cómo las fuerzas revolucionarias cambian su estrategia y su táctica y practican, tras evidente, profunda depuración de nuestra conciencia burguesa, nuevas formas de lucha; substituyen las útiles formas de lucha revolucionarias del pasado, por nuevas formas de lucha, siempre revolucionarias:

táctica de pegar y retirarse (ejecución de Randall, cuarteles de Montebello y la Guardia Universitaria) y la toma revolucionaria del Consulado de Chile y su retención durante veinte horas, su consecuente explosión internacional y el logro de sus objetivos verdaderos con un mínimo de inversión: aplicación del principio de economía de las reservas.

INTERNACIONALISMO REVOLUCIONARIO

La selección del consulado chileno fue acierto de la conciencia internacionalista del independentismo actual y del Grupo Puertorriqueño en particular. La toma de posición en los conflictos internos de las naciones hispanoamericanas es un paso adelante en nuestro desarrollo. Escoger el consulado de Chile para la demostración fue acertar en el punto contra el que coinciden todas las fuerzas antimperialistas hispanoamericanas y la izquierda internacional. La actividad político-militar del Grupo Puertorriqueño al llevarse a efecto el cuatro de julio unió ahí mismo un antimperialismo puertorriqueño de fondo-fue un golpe irreparable contra esa mezquindad colonialista-con la protesta internacional de la dictadura chilena. Ese cuatro de julio así enchilado fue mostrado al mundo entero desde Puerto Rico tal y como lo que es en nuestro tiempo: el punto de partida de la hegemonía del capitalismo yanqui para la explotación de todos los pueblos de la tierra bajo el sistema. Lo hicieron puertorriqueños, los únicos que podíamos hacerlo.

EL PODER DE LA IMAGINACION

Elí Faure, el historiador francés, al resumir su filosofía de la belleza, destaca particularmente el papel desempeñado por

la imaginación en el ascendente desarrollo del ser social de los pueblos. Cita a su compatriota Carlos Baudelaire, una de las grandes imaginaciones del siglo pasado: "La imaginación es la más científica de las facultades humanas, porque es la única que comprende la analogía universal." La guerra es un arte y es una ciencia (a partir de 1945 se la llama polemología). Con la imaginación se salva la antinomia aparente de la doble definición.

Desde sus orígenes a fines del siglo XVIII el independentismo fue concebido como proyecto político-militar. A principios del siglo XX dicho concepto colapsa, abriéndose paso hacia nuestra conciencia la voracidad del oportunismo. No se reincorpora hasta la organización de los Cadetes albizuistas, símbolo evidente de la lucha armada a partir de los años Treinta. Fue un gran chispazo de la imaginación puertorriqueña la que pudo concebir la reorganización del espíritu épico en la lucha libertadora. Se comprendía la analogía universal: de las organizaciones paramilitares del nacionalismo irlandés-Padraig Pearse, James Connolly, Michael Collins y Eamon de Valera-vinieron los Cadetes.

De una concepción político-militar gestada en la renovación de la izquierda internacional y entendida en los parámetros de la analogía universal vienen, con raíz tan puertorriqueña como los insurrectos de Lares y Jayuya, todas las agrupaciones revolucionarias puertorriqueñas clandestinas, a cuyas manos empieza a pasar el futuro de nuestro pueblo.

EL BETANCES DOMINICANO

Por Juan Manuel DELGADO

"Cuba y Puerto Rico son
de un pájaro las dos alas,
y Quisqueya el corazón.
Que luciendo alegres alas
alce el ave su canción".

-Federico Henríquez y Carvajal

El 8 de abril del año 1827 nació en Cabo Rojo nuestro Ramón Emeterio Betances. El Dr. Betances. Aquel que por su labor abolicionista y por prestar servicios médicos gratuitos a la clase trabajadora obtuvo el calificativo de "Padre de los Pobres y de los Negros". El mismo Dr. Betances, que por su gesta libertadora es considerado por sus compatriotas como el "Padre de la Patria". El siempre y por siempre Dr. Betances. Aquel gigante antillano que tan consistentemente luchó por la libertad de las Antillas, particularmente por la de Cuba y Santo Domingo.

A estas dos naciones Betances las amó con la misma pasión que amó a su Patria. A ellas dedicó todo su esfuerzo y trabajo. A ellas prestó grandes servicios. Su identificación con ambos países fue tan profunda que dio margen a que en su momento fuera considerado cubano, lo mismo que dominicano. El propio Betances dirá en una ocasión: "Me siento dominicano". En cambio, de él dirá José Martí: "De nuestro Dr. Betances, no nos olvidamos un punto, porque él es el corazón de su país, con el que Cuba se hermana y se abraza". Como vemos, esta identificación sólo podría lograrla un hombre como Betances, que por Patria tenía a las Antillas.

La misma visión que sobre Simón Bolívar tuvo nuestro poeta Luis Llorens Torres:

"Por él que no nació hijo de patria alguna,
"sino que muchas patrias nacieron hijas de él".

Sobre esta misma realidad, recuerdo dos experiencias muy gratas. Aquella ocasión en que una estudiante de filosofía y letras de la Uni-

versidad de Valencia: que preparó una tesis sobre la "Guerra de Independencia Cubana"; nos narró, a varios puertorriqueños, las acciones revolucionarias del "cubano Betances". Al señalarle que Betances era puertorriqueño quedó asombrada. Inmediatamente nos señaló que su profesora una catedrática de historia de la misma universidad, había presentado una exposición en clase sobre las acciones del "cubano más destacado en Europa" durante la Guerra de Independencia de Cuba, y que por esta razón, tanto ella como sus compañeros entendían que Betances era cubano.

Dos semanas después, la investigadora francesa Brigitte Journeau, que se encontraba realizando estudios en el Archivo Histórico Nacional de Madrid, me brindó algunos detalles de la obra de Betances en Francia. En esta ocasión también tuve que aclarar que Betances era puertorriqueño. Su reacción fue de sorpresa. Siempre creyó que Betances era cubano. De hecho, el profesor Estrede, francés que realiza una investigación sobre José Martí, le había señalado que Betances era cubano.

Todo esto demuestra que la relación de Betances con Cuba es más conocida que su relación con la República Dominicana. Tiene que ser así. La obra de Betances a favor de la independencia cubana ha sido más divulgada. No es para menos. Nuestro Betances fue el frente diplomático de la Revolución cubana en Europa. Su labor fue ampliamente reconocida, y cronológicamente, está más cerca de nosotros.

Sin embargo, tal y como señala el investigador Carlos M. Rama, "ni siquiera con Cuba han sido tan amplias las relaciones y actividades de Betances como en la República Dominicana". Según Rama, los Betances eran dominicanos y posiblemente bajo la dominación francesa adquirieron ese apellido, transformando el español original de Betanzos. El padre de Ramón Emeterio era el dominicano Felipe Betances. Las raíces de Betances están en tierra dominicana.

Este origen dominicano es recordado por Betances en uno de sus escritos de la serie de "La Revue Diplomatique". Nos indica en forma jocosa que si el General Weyler lo captura " me habría aplicado el castigo infligido a uno de los míos, el dominicano Pedro Betances culpado de haberse sublevado en Santo Domingo en 1808, antes de Bolívar, contra la dominación española. La Historia informa que fue hecho pri-

sionero y descuartizado, que sus miembros fueron hervidos en asfalto y después metidos en jaulas de hierro que se suspendieron en las puertas de la ciudad". Definitivamente, las raíces dominicanas de Betances, estaban sembradas desde un principio, en el huerto libertario de la gesta pro independencia.

Esta relación con la República Dominicana fue mantenida a lo largo de su vida. Betances estuvo residiendo en varias ocasiones entre los años 1867-68, 1875-76 y 1882-83 en la República Dominicana. Desde este país, al igual que desde otros puntos del Caribe, conspiraba y organizaba la Revolución en Puerto Rico.

Cuando estaba en Puerto Rico, desde su residencia en Mayaguez, Betances mantenía estrecha amistad con los dominicanos exilados entre los que se destacaban Meriño, Nouel y Bellini. En Santomas conoce a Cabral y a Luperón con los cuales conspiró para derrocar el régimen de Buenaventura Báez. Finalmente conoce a Máximo Gómez en Francia con el cual mantiene una estrecha relación hasta el día de su muerte.

Le toca a Ramón Emeterio Betances la satisfacción de introducir a Eugenio María de Hostos en el ámbito intelectual y político de la República Dominicana. Estando en Puerto Plata, en el 1875, se encuentra nuevamente con Hostos, al cual introduce ante figuras como Gregorio Luperón, Henríquez y Carvajal y Segundo Imbert, que en aquel momento se desempeñaba como alcalde de la ciudad. Tanto Betances como Hostos participan en la elaboración de periódicos como "Las Dos Antillas" y "Las Tres Antillas" en Puerto Plata.

Con Hostos, precisamente, contribuyó Betances a derrotar el proyecto de anexión que firmaron los presidentes de Estados Unidos y República Dominicana, Grant y Báez, respectivamente, el 29 de noviembre de 1869. Aquel bochornoso tratado de anexión estipulaba que la República Dominicana renunciaba a todo derecho de soberanía y que se incorporaba a la Unión. Por otro lado, los dominicanos cedían todas las propiedades gubernamentales y se acogían a la Constitución de los Estados Unidos. A cambio de las propiedades entregadas recibirían millón y medio de dólares por parte de los Estados Unidos.

Otras cláusulas estipulaban que los dominicanos se convertirían

en ciudadanos americanos y que si el Congreso de Estados Unidos rechazaba el proyecto de anexión, los norteamericanos se reservaban el derecho de comprar la península y bahía de Samaná mediante un pago de dos millones de dólares. Nos dice Jacinto Gimbernard en su "Historia de Santo Domingo" que "cerca de ciento cincuenta mil dólares fueron avanzados para regocijo del Presidente Báez y su grupo".

Como Betances sabía que esta acción constituía un rudo golpe para el proyecto de la Confederación de las Antillas, no descansa ni un solo instante hasta ver derrotado el proyecto de anexión de Santo Domingo. ¿Qué labor realiza Betances? El fenecido escritor Carlos N. Carreras en su obra "Betances: El Antillano Proscrito" nos da la respuesta: "Levanta su pluma en las columnas de los periódicos de Nueva York; llama la atención al Congreso de Estados Unidos, argumentando sobre los errores de ese atentado imperial en el Caribe. Visita a senadores y representantes en Washington, publica folletos sobre la causa y se dirige al mismo presidente Grant, tratando de persuadirle en contra de sus intenciones." Las gestiones contribuyeron a que el Congreso se opusiera al tratado propuesto por el presidente Grant. En este sentido Betances respondió como un auténtico dominicano.

El Betances dominicano toma realidad nuevamente con su gestión diplomática. Nuestro Betances presidió la legación dominicana en París donde atendía todos los asuntos dominicanos ante el gobierno francés. En 1883 el presidente dominicano Ulises Heureaux le encarga que gestione con el consorcio francés de Paul Blondot el establecimiento de un banco en la República Dominicana. Dos años después, se le encomienda a Betances que gestione un empréstito por la cantidad de un millón de pesos, labor que finaliza el agente fiscal del gobierno dominicano, señor Marchera. Posteriormente, en 1887, encontramos a Betances proponiéndole al presidente Heureaux la introducción de una moneda dominicana, propuesta que se realizó al año siguiente.

Mientras se desempeñaba como Primer Secretario de la Legación de la República Dominicana en París, Betances es honrado por el gobierno francés con la cruz de "Caballero de la Orden Nacional de la Legión de Honor". Para esa fecha ya las diferencias de Betances con Heureaux eran evidentes. Betances cataloga al presidente Heureaux de "sanginario", "mandarín grosero", "asesino", "ladrón", y "bandolero", y lo repudia por poseer "en la República Dominicana poder más absoluto que el Zar en el imperio moscovita". Por todas estas razones, Betances

rompió

sus relaciones con aquel dictador que se convirtió en espía y delator del separatismo puertorriqueño que operaba en la República Dominicana.

Desde luego, esa era la acción de un presidente entregado a los intereses imperialistas de naciones como España y Estados Unidos, no era esta la acción del pueblo dominicano. Los dominicanos siempre respaldaron la obra de Betances. La distinguida historiadora Ada Suárez, que ha seguido fielmente las huellas dejadas por Betances, nos señala en su ensayo "El Doctor Betances: su vida y su obra", que el Ayuntamiento de Puerto Plata se hizo eco de la "gratitud popular" y acordó "darle un voto de gracia". Los pobres de esta importante ciudad dominicana lo nombran el "médico santo". En esta misma ciudad llegó a contar Betances con dos mil voluntarios dispuestos a enlistarse en una invasión libertadora con rumbo a Puerto Rico. Siempre los dominicanos estuvieron dispuestos a brindar su sangre por las ideas que Betances representaba. Ahí está de ejemplo Baldomero Bauren, el valiente dominicano que ofreció su vida en la gesta heroica de el Grito de Lares. Ahí están como símbolos las actividades solidarias de Agustín Morales y Pablo Villanueva en el 1898.

El respaldo dominicano a Betances fue más allá de las reconocidas muestras de gratitud. En cierta ocasión se le sugiere que acepte el cargo de Presidente de la República Dominicana. Betances se niega cortésmente. Los amigos dominicanos le ofrecen enmendar la Constitución para poderlo presentar a la presidencia. Betances rechaza nuevamente la oferta.

Uno de los últimos capítulos de la relación de Betances con la República Dominicana ocurrió después de su muerte. Nos narra el médico dominicano, Juan Manuel Taveras, en su artículo "Datos biográficos del Dr. Luis Manuel Betances", que este último, nacido en Santo Domingo en 1877, graduado de licenciatura en medicina en el 1900, consiguió hacerse nombrar en 1913, Cónsul de la República Dominicana en Francia. Allí se encontró con el Dr. Brocq y "al nombrarle el nombre de Betances, se recordó del otro Betances-Ramón Emeterio-a quien él había conocido y del que había sido íntimo amigo. Esto le valió para que el Dr. Brocq le ofreciera su generosa y sincera amistad. "Ese es el poder de los muertos inmortales.

En este año, que se cumplen los 140 años de fundarse la sociedad secreta conocida con el nombre de "La Trinitaria", recordamos al Betances dominicano. Estrechamos en el recuerdo al Betances Antillano con la Sociedad de Duarte, Mella y Sánchez por ser la portavoz del ideal de "Independencia Pura" en la República Dominicana. Estrechamos el recuerdo de la muerte del dominicano Bauren en las montañas de Adjuntas

con la del puertorriqueño Antonio Duverge, héroe de la Independencia Dominicana, posteriormente fusilado por el General Santana, por acaudillar una revuelta anti-anexionista. A todos ellos, el recuerdo de Betances dominicano les da existencia.

UTIER: POST HUELGA

Terminó la huelga de la UTIER. Eso no es noticia. Este comentario tardío (se escribe el 12 de julio) lleva en sí la ventaja de la mirada en perspectiva.

La huelga de la UTIER se perdió porque no podía ganarse. Pensar lo contrario equivaldría a ignorar que una huelga que pierde la iniciativa es huelga perdida. Y la UTIER perdió su iniciativa prontamente, también por razón parecida. Ninguna huelga, y menos una originada en el sector más importante del coloniaje puertorriqueño, puede ganarse si se ignora que es parte de la lucha de clases como fuente de vida, de fuerza y desarrollo de la nación. Y eso, teóricamente correcto, significa en Puerto Rico, que la huelga de la UTIER tenía que concebirse, organizarse, ser dirigida y desarrollada como parte, y parte esencial, del independentismo en su más clara y enérgica expresión antimperialista. La huelga de la UTIER se dirigía contra la totalidad del régimen: contra la organización industrial y militar del imperialismo en Puerto Rico.

Pensar que huelga tal pudiese ser llevada a cabo por medios pacíficos o por mediatizaciones pseudo-revolucionarias, era peor que soñar despierto: era, ¡qué horror! tener pesadillas sin dormir. El fracaso de la huelga rotula nuevamente la dependencia del movimiento obrero de la etapa de auge o repliegue que en su momento determinado de actividad atravesase el movimiento independentista. A la huelga de la UTIER le tocó producirse en un momento de repliegue independentista.

Pero la huelga de la UTIER pudo ganarse, (un efecto se convierte en causa para otro efecto), y ganarse pronto, si la catástrofe electoral del PIP y el PSP (del último especialmente) no la hubiese lastimado intensificando los factores reformistas y revisionistas en su dirección. El reformismo y el revisionismo frenaron el desarrollo revolucionario de la huelga. Qué pena. Con la huelga de la UTIER, sin reformismo y sin revisionismo, el independentismo pudo entrar nuevamente en auge. La huelga la perdió la UTIER y la ocasión Puerto Rico.

Hay otro asunto que la huelga de la UTIER nos suscita: que comienza a ser materia de estudio en la LIGA SOCIALISTA PUERTORRIQUEÑA. Es cosa para ser tratada con mucho cuidado y resuelta con acierto, pues toca en su raíz misma la lucha de clases como origen de la nación y a su vez como motor de la diferenciación nacional. La mencionamos solamente como interrogante: el diseño huelgario estadounidense, sobre el que se monta toda huelga en Puerto Rico, ¿es adecuado para la clase obrera puertorriqueña? Pero, a su vez, ¿es propio para los mismos trabajadores norteamericanos?

* * * * *

EL ABUELO DEL MOVIMIENTO

Por Pablo F. SANCHEZ

Es la creencia popular que el activismo político Latino-"el movimiento"- fue un desprendimiento del movimiento negro por los derechos civiles de los últimos años de la década del '50 y los primeros de la del '60. Y, de hecho, los últimos años de la década del '60 vieron muchos proyectos de importancia para los Latinos en los Estados Unidos. La lucha de la Unión de Trabajadores Agrícolas (United Farm Workers) para convertirse en sindicato fue un "issue" nacional, por ejemplo, y un número de recientes organizaciones Latinas nacionalistas comenzaron a demandar que su pueblo recibiera "una parte justa del bizcocho". En el suroeste, el Partido La Raza Unida le ofrecía a muchas comunidades una alternativa política.

Sin embargo, las raíces cronológicas del activismo Latino realmente datan de mas atrás, al 1848, cuando el expansionismo estadounidense conquistó lo que había sido el norte de Mexico. Durante años, el activismo tomó la forma de protestas y breves incursiones. Luego, al cambio del siglo, recibió un empujón organizativo e ideológico con el surgimiento del Partido Liberal Mexicano y particularmente de su líder, Ricardo Flores Magón.

Magón, por supuesto, es una figura famosa y controversial en su Mexico natal. Sus seguidores lo llaman el "Padre de la Revolución Mexicana", mientras que sus detractores lo descartan como un soñador iluso. Pero aún aquellos que dudan de sus contribuciones no pueden negar que el "Plan de San Luis" (1906) del PLM eventualmente se convirtió en el programa efectivo de la Revolución Mexicana. Y significativamente, el San Luis mencionado es el de Misuri, ya que Ricardo Flores Magón pasó sus últimos dieciocho años en los Estados Unidos, donde ayudó a desarrollar la conciencia chicana a un nivel superior.

Magón cruzó la frontera en 1904, a la edad de 31 años, con su hermano Enrique y otros compañeros, en busca de una base segura de operaciones. Su objetivo era nada menos que derrocar el régimen de Porfirio Díaz, el dictador cuyo régimen, largo y brutal, eventualmente cosechó la Revolución. Por algún tiempo, Ricardo Flores Magón se oponía al "Porfiriato" desde su oficio como editor de *Regeneración*, un "periódico de combate" frecuentemente ilegalizado. No era sorpresa que el periódico clandestino había sido un blanco primordial del gobierno de Díaz y el editor con algunos de sus colegas habían pasado por muchas cuotas de cárcel. Para ellos, los Estados Unidos parecían ofrecer santuario y democracia.

En realidad no ofreció ninguna. Flores Magón examinó profundamente las condiciones de chicanos y mexicanos en el suroeste y rápidamente le desilusionó la tierra de Lincoln. Eso lo conmovió. Originalmente

encaminados solamente a publicar Regeneración y dirigir la oposición al régimen de Díaz, él y sus seguidores se encontraron con otra misión. En el proceso de reclutar revolucionarios contra la tiranía en México entre las comunidades chicanas, ellos también organizaron oposición a la opresión por parte de los anglo-sajones.

Un ejemplo de esto lo fue el Club Social. Públicamente un Club de la comunidad, era en realidad una organización política clandestina. A través del suroeste, desde Texas a California, surgieron Clubes Sociales. Al mismo tiempo, el establecimiento de una serie de periódicos en castellano-"Humanidad", "La Reforma Social", "La Democracia" y "Libertad y Trabajo" (para nombrar unos pocos), proveyeron un sistema de comunicación entre las comunidades americano-mexicanas y ayudó a organizar a los chicanos. El propio Regeneración de Magón volvió a publicarse, esta vez en San Antonio. Le llegaba a 20,000 lectores en ambos lados de la frontera, y sus ardientes artículos tuvieron gran impacto entre americano-mexicanos.

Pero si la oposición a Díaz se había trasladado al norte, el brazo largo del gobierno de Díaz pronto se extendió en su busca. Agentes del gobierno mexicano hostigaban a Magón y sus asociados, asaltándolos con la bendición y algunas veces con la cooperación de las autoridades de los Estados Unidos-saqueando ilegalmente las oficinas del periódico. Como resultado, Magón y el grupo se trasladaron a San Luis, con la esperanza de que una mayor distancia entre la frontera y ellos les diera una mejor protección.

En 1905 republicaron Regeneración en la ciudad y oficialmente fundaron al PLM allí el 25 de septiembre. En su inauguración, el PLM hizo un llamado a la unidad contra Díaz. En respuesta, el dictador aumentó los esfuerzos para silenciar a esta facción amenazante. Ricardo y su hermano Enrique fueron arrestados por cargos provenientes de México y la oficina de Regeneración fue saqueada nuevamente. Como resultado, los magonistas se trasladaron otra vez, a Los Angeles.

De todas maneras, el tiempo que los revolucionarios pasaron en San Luis no fue en vano. El PLM desarrolló enlaces con grupos radicales anglo-sajones, atrayendo la participación femenina y apoyando, en cambio, su emancipación. También de gran importancia fue la actividad del PLM en la organización laboral. Y por supuesto el PLM editó el agitador "Plan de San Luis".

El triunfo del grupo, por supuesto, atrajo la atención de las autoridades. Estos eran tiempos conmocionados en el suroeste. Nuevos ferrocarriles estaban trayendo mas y mas colonos anglo-sajones al area y a menudo estos colonos le usurpaban la tierra y los derechos a los chicanos; siempre explotaron la mano de obra de los chicanos y mexicanos. El surgimiento entonces de mexicanos "radicales" que aspiraban a corregir esta situación fue suficiente motivo para que las autoridades locales y federales tomaran una actitud hostil hacia Magón y el PLM. Para hacerle la vida a los mexicanos aún mas difícil, las compañías estadounidenses, amenazadas con la posible pérdida de sus propiedades mexicanas, ejercieron presión considerable sobre el gobierno de los Estados Unidos para que suprimiese a los magonistas.

Esto nos explica porqué cuando algunos grupos armados del PLM, en los Estados Unidos y en Mexico, trataron de encender una insurrección general en los últimos meses de 1906, las redadas de la policía estadounidense sofocaron la intentona. La revuelta probó que la insurrección armada era posible, hecho que Magón y sus seguidores internalizaron de corazón. El trabajo organizativo del PLM aumentó en 1907. Para lograrlo tuvieron que recurrir a la movilidad, condición esencial para la evasión de las autoridades estadounidenses y los agentes mexicanos. Sin embargo, al final del 1907, Magón y algunos de sus colaboradores cercanos fueron arrestados en Los Angeles por incitar a una huelga en Arizona. Esperando su traslado a este estado, Magón pasó casi un año en la cárcel. En 1909, él y sus seguidores fueron juzgados en Tucson y condenados a 18 meses en prisión.

Cuando Magón salió de presidio en 1910, el PLM había perdido su liderato en el movimiento anti-Díaz y era solo uno de muchos grupos luchando por reformas en Mexico. Además Magón y el PLM se habían apartado del movimiento revolucionario orientado por reformas y favorecía en cambio, una revolución social y económica completa para Mexico. Por esta razón, cuando la rebelión contra Díaz estalló, el PLM estaba distanciado del régimen victorioso de Francisco Madero. Magón permaneció en los Estados Unidos publicando Regeneración en Los Angeles, sin vacilar en informar los abusos sufridos por los mexicanos en los Estados Unidos.

Lo que sucedió después puede ser descrito como una serie de casos fabricados. Primero, en junio de 1911, poco después de la capitulación de Díaz en Mexico, Magón, su hermano Enrique y otros colaboradores fueron arrestados por organizar a los Chicanos para defenderse frente a sus opresores y los sentenciaron, luego de un juicio que seguramente debe haberse basado en perjurio, a 23 meses de cárcel. Todo el proceso fue tan cuestionable que una muchedumbre se formó para protestar el veredicto. La policía de Los Angeles dispersó violentamente la masa y arrestó a cuarenta personas.

Al cumplir Magón su sentencia en enero de 1914, volvió a fortalecer a su partido. No solamente criticaba el nuevo gobierno en Mexico sino que también se indignó por los linchamientos en masa de chicanos en Texas y acusó a las autoridades de genocidio. Mientras el PLM se reorganizaba, creó el famoso Plan de San Diego, en 1915. El Plan llamaba a una insurrección chicana y la creación de una república independiente en el suroeste. Casi inmediatamente, la actividad guerrillera estalló en Texas.

Pero la Primera Guerra Mundial neutralizó la mayoría de las actividades del PLM y de Magón. En marzo de 1918, Regeneración publicó su último número, terminando con un manifiesto a los "obreros del mundo", incitando a una revolución anarquista mundial. Esto produjo el arresto de Magón por espionaje; fue acusado de violar las leyes de neutralidad. Magón fue sentenciado a veinte años en el Fuerte Leavenworth en Kansas. Fue en esta deprimente penitenciaría federal donde murió el revolucionario el 21 de noviembre de 1922, a los 49 años de edad. Sus restos fueron llevados a la ciudad de Mexico y enterrados en la Rotunda de Hombres Ilustres.

De acuerdo con los documentos oficiales, Magón sucumbió a un "ataque al corazón" en su celda. Pero los hechos no están claros. Los archivos de la penitenciaría demuestran que Magón gozaba de buena salud. Muchos afirman que el jefe de guardias de la prisión, un anglo-sajón, mató a Magón, para morir después ajusticiado por un prisionero chicano. No importa cual sea la verdad, los mexicano-americanos han conocido a un ferviente revolucionario. Magón les enseñó que si tenían fortaleza moral, podían derrotar a sus opresores. El mismo dió el ejemplo. Mientras estaba en el Fuerte Leavenworth, escribió que sería puesto en libertad si firmaba una petición para un perdón. "Pero yo creo que mi felicidad al estar fuera de este infierno, que parece haberme tragado para siempre, sería cruelmente ahogada por las protestas de una conciencia encolerizada que gritaría dentro de mí: ¡Verguena! ¡Verguena! ¡Verguena!" Este llamado para resistir y pelear podría ser el testamento final que Ricardo Flores Magón dejara a sus hermanos en los Estados Unidos.

-----Traducido y tomado de la Revista Nuestro,
junio de 1978

* * * * *

(viene de la p. 25-comunicado CRP)

el pueblo, el verdadero pueblo, el que tome las riendas del poder y construya el futuro para sí mismo.

Es nuestro deber organizarnos, armarnos y prepararnos para luchar política y militarmente contra el imperialismo yanqui, entendiendo que la estrategia fundamental que nos llevará a la victoria será la guerra popular revolucionaria.

Saludamos fraternalmente a todas las organizaciones revolucionarias y clandestinas que surgen en estos momentos históricos y esperamos que en su día podamos unir esfuerzos para la creación de un poderoso Ejército Revolucionario del Pueblo. Sólo la guerra del pueblo salvará al pueblo.

DE PIE Y EN GUERRA

COMANDOS REVOLUCIONARIOS DEL PUEBLO

(CRP)

* * * * *

COMUNICADO DEL CRP

Nosotros, los Comandos Revolucionarios del Pueblo, nos responsabilizamos por la acción tomada en la madrugada del 10 de mayo contra las oficinas de reclutamiento de la marina yanqui, situadas en Bayamón, y contra un vehículo de esas oficinas que se encontraba estacionado en Carolina. Esta acción es en repudio a la presencia de la marina yanqui en Vieques y en apoyo al valeroso pueblo viequense que se ha levantado para rechazar al invasor imperialista.

Durante las últimas semanas han estallado varias bombas en locales de las fuerzas armadas yanquis y correos federales, acciones que la policía colonial atribuye a nuestra organización. Queremos señalar a nuestro pueblo que los Comandos Revolucionarios del Pueblo siempre se han responsabilizado y siempre se responsabilizarán por todas sus acciones político-militares. En este sentido sólo reclamamos, en el mes de abril, la acción tomada contra el club de oficiales de la guardia costanera yanqui, y en el mes de mayo, las dos acciones contra la marina ya mencionadas. Por otro lado, queremos aclarar que el ataque al cuartel de la policía en Manatí fue llevado a cabo por las Fuerzas Armadas de Resistencia Popular (FARP) y no por nuestra organización. Entendemos que es nuestro deber revolucionario esclarecer esta situación ya que no podemos permitir que se nos atribuyan acciones de otros compañeros. Respaldamos todo tipo de manifestaciones antimperialistas, en tanto y en cuanto éstas no atenten contra la vida o empleo de nuestro pueblo trabajador.

La continua agresión del imperialismo norteamericano contra el pueblo puertorriqueño se manifiesta en diferentes niveles, desde la agresión militar que se dramatiza en el continuo bombardeo de Vieques, el establecimiento de bases militares y el reclutamiento de puertorriqueños para servir en las fuerzas armadas del imperialismo norteamericano, hasta la opresión y superexplotación de nuestros trabajadores y de nuestra clase obrera, en las fábricas y otros centros de trabajo.

A casi 80 años de estar sufriendo la continua violencia que nos impone el imperialismo yanqui, nos encontramos en uno de los más difíciles momentos de nuestra historia. La continua agresión que sufrimos en el orden económico ha sumergido a Puerto Rico en una crisis permanente. Esta crisis se refleja, no sólo en la explotación de nuestro pueblo, sino también en las altas tasas de desempleo, en los bajos beneficios sociales para nuestra población y en el horripilante cuadro de enfermedad social en que se encuentra nuestro pueblo: drogas, alcoholismo, suicidio, criminalidad, etc. Enfrentado con el colapso de sus esquemas tradicionales de explotación, el imperialismo se plantea en estos momentos, en el plano económico, los cambios necesarios que le permitan incrementar el grado de explotación a que nos somete, poniendo su mira especialmente en el saqueo de nuestros recursos naturales.

Toda esta situación general que ocurre en Puerto Rico ha llevado a grandes sectores de nuestra población a una gran confusión. No podemos olvidar que Puerto Rico, por tener un carácter industrial como colonia del imperialismo norteamericano, sufre en estos momentos una de sus peores crisis. Ante esta crisis distintos sectores de los círculos dominantes de la economía norteamericana están buscando diferentes alternativas para solucionar la misma, no para beneficio del pueblo de Puerto Rico, sino para beneficio de sus propios intereses económicos. Hay sectores de la economía norteamericana que ven en la estadidad su tabla de salvación, pero así mismo hay otros sectores de la economía dominante que ven la continuación del colonialismo como la solución a sus problemas. Así podemos decir que, en realidad, todo análisis serio y ponderado que se haga de la situación por la que está atravesando nuestra Patria y nuestro pueblo no nos indica que exista en Puerto Rico y en Estados Unidos alguna llamada conspiración anexionista, y mucho menos, que nos encontremos destinados irremisiblemente hacia la estadidad. Lo más que podemos decir es que ante la crisis que ocurre en Puerto Rico, distintos sectores dominantes de la economía imperialista están buscando diferentes alternativas para solucionar esa crisis en su favor. La solución final de las diferentes alternativas que se planteen, muy bien podría ser la estadidad, la continuación del colonialismo, tal como lo conocemos o con algunas reformas, o incluso, una república pelele que responda a los intereses del imperialismo yanqui.

Por lo tanto, entendemos que no será mediante la formación de frentes amplios de carácter reformista que podremos llegar a la solución final de esta crisis y mucho menos a la liberación nacional. Frentes reformistas contra la estadidad u otros frentes que no sean verdaderamente antimperialistas y revolucionarios, sólo pueden servir para fortalecer políticamente a los grupos llamados "autonomistas" para que se continúe y fortalezca el colonialismo en Puerto Rico.

Esta situación demuestra la corrección de la concepción de lucha que nos dice que no es entrampándose en luchas reformistas y luchas legales lo que nos va a llevar a expulsar a la marina yanqui de Vieques y mucho menos al imperialismo fuera de Puerto Rico. Efectivamente, será la organización revolucionaria del pueblo y la capacidad que éste vaya generando para luchar por distintas vías, fundamentalmente por la vía revolucionaria armada, lo que nos llevará al triunfo.

Lo que la marina yanqui está haciendo en Vieques, amén de la continua agresión que todos los días lleva a cabo contra nuestro pueblo a todos los niveles, no son actos de paz, son actos de guerra que lleva a cabo una nación imperialista sobre una nación sometida. Esta realidad, unida a la inmensa fortuna económica que Puerto Rico representa para los yanquis, es razón más que suficiente para demostrarnos que el imperilaismo no va a ceder su dominio sobre Puerto Rico pacíficamente. Para derrotar al imperialismo es necesario responder a su violencia reaccionaria con la violencia revolucionaria y destruir sus estructuras de dominación política y económica. Esto se logrará mediante la organización revolucionaria del pueblo dirigida por la clase obrera para, efectivamente hacer una lucha prolongada que nos vaya dando gradualmente más fuerza y experiencia, y los vaya debilitando a ellos. Esta será la clave del triunfo.

Entendemos que la solución final a nuestra crisis vendrá cuando sea

(sigue en la p.23)

DOCUMENTO

EJECUCION DE ALDO MORO

Debido a las manifestaciones de varios dirigentes independentistas y socialistas con respecto a la ejecución revolucionaria del político italiano Aldo Moro por las Brigadas Rojas, el compañero Secretario General de la LIGA SOCIALISTA PUERTORRIQUEÑA, Juan Antonio Corretjer, dió a la prensa diaria la siguiente DECLARACION. Fue parcialmente hecha pública por la prensa electrónica. Dice así:

Guardemos nuestras lágrimas para nuestros muertos.

Nuestros compañeros independentistas y socialistas deben recordar que piquetearon la Conferencia de Dorado, en la que estuvo presente Aldo Moro como representante de Italia. En esa Conferencia se ideó la ofensiva capitalista internacional para escalar la estadidad liderada por Rockefeller como Jefe de la combinación monopolista llamada Trilateral. Allí estuvo también Gerald Ford, entonces presidente de Estados Unidos, entonces, ahora un sirviente de Rockefeller.

Aldo Moro fue uno de los más destacados ideólogos de la Trilateral.

Aldo Moro fue un político corrupto envuelto en el escándalo de la compañía de aviones Lockheed. Era entonces Primer Ministro italiano. Pobre Italia.

Guardemos nuestras lágrimas para nuestros muertos.

FE DE ERRATA: p. 5 final del primer párrafo
Lee: se evidencia que el gobierno independentismo
puertorriqueño...
Debe leer: se evidencia que el gobierno encasilla el
independentismo puertorriqueño

BANDIDAJE POLICIAL EN CHICAGO

No disponemos de tiempo ni espacio bastante para dar la extensión que necesita esta nota. Pero nos sobra indignación; nos sobra vergüenza para denunciar el bandidaje policial que impera en Chicago. Eso es ya tradicional-iqué tradición, fól!- pues el trágico punto de arranque de fama, triste fama, mundial, le produjo por contradicción los Mártires de Chicago a la clase obrera internacional y su Día por excelencia: el Primero de Mayo.

Nuestra protesta cubre por igual a todos los actos de bandidaje perpetrados contra nuestros hermanos chicano-mexicanos y afroamericanos. Por necesidad nos detenemos en el atropello que un mes atrás perpetró la policía de Chicago contra nuestro compañero y compatriota el Profesor José López, su esposa Myrna Salgado, el compañero Juan Rivera, y la señora, cuyo nombre no recordamos, a cuyo bebé, para intimidarla, un guardia le puso el cañón del revólver con el martillo montado en la cabeza.

Al compañero Rivera la policía lo tiró del cabello hasta arrancarle un mazo y dejarle un área del cuero cabelludo al descubierto. A la compañera Salgado la empujaron provocando-hay provocaciones que no se toleran- la intervención de su esposo, el compañero profesor López. Los policías se aprovecharon para golpearlo hasta romperle una costilla.

¿Qué delito cometieron? Ninguno. O quizás algo que la sobornada policía de Chicago juzga peor que el asesinato y el robo. Un delito de humildad. López y los otros compañeros se quedaron a solas en el edificio en donde acababa de celebrarse una reunión de representantes de minorías oprimidas contra la brutalidad policiaca. Quedaron a solas para limpiar el salón. Y a la policía de Chicago que no gusta que se cambie la mala opinión que se tiene de ella aprovechó la ocasión para demostrar otra vez su brutalidad. La orden vino desde muy arriba: del Superintendente de la Policía.

No quepa duda. Mientras más grande más bruto.

* * * * *

CARTA DE ZORAIDA COLLAZO

Saludos revolucionarios!

He creído necesario escribir algunas líneas a favor de los compañeros que tomaron el consulado chileno. Adjunto las mismas o mejor las incluyo aquí mismo aunque espero las publiquen por separado.

"Cuando hay personas que trascienden el deseo a la vida cómoda y sin riesgos, la Patria está salvada.

Cuando arriesgan sus vidas y libertad personal en aras de un alto ideal, estamos ante seres especiales.

Cuán elocuentes resultan las personas que actúan en el momento preciso, a diferencia de los que en rigor de indigestión marxista niegan el adelanto de la lucha en esas acciones, llamándolas de "corte primitivo" y en cierto aspecto despectivamente, y a diferencia también de los que en ególatras palabras manifiestan estar cansados de sacar la cara por los que llaman "grupitos irresponsables y anti-independentistas."

Los que hemos sufrido en la carne la persecución y discriminación por nuestras ideas patrias y que además nos han apresado lo más puro y noble de nuestras vidas, tenemos la obligación moral y patriótica de extenderle un abrazo fraternal a nuestros valerosos hermanos Pablo y Nydia.

Estoy segura que a ese abrazo se une mi padre y los demás compañeros presos por defender nuestra patria.

Pablo y Nydia pueden contar con el apoyo moral de los que concebimos que la patria no necesita de oportunistas que en aras de unas prebendas electorales niegan a quienes la afirman."

ZORAIDA COLLAZO